
 

连载「回收再利用 

峰会」（1）汽车再利用

市场的现状和课题  
  日刊汽车报社2日，在东京都内的酒店召开

了「第4次汽车再利用峰会」。全国的再利用关联

团体的领导和行政担当者以及来自各界的有识之

士参加了此次峰会。会议主题「从产官学的角度

来看再利用业界的课题和展望」，关于汽车再利

用市场的现状和课题交换了意见，对今后业界的

发展展开了激烈讨论。目前的市场状况是报废车

(ELV)台数增加，资源市场在高价推移。但是不

能一直保持乐观，一个业界为目标，业界面对将

来的危机感高涨的状况。与汽车再利用相关的产

官学相关人士汇聚一堂，在再利用峰会上分3次进

行报告。   

    回顾2017年的汽车再利用业界，从前一年

开始发生了很大地变化。日本汽车再利用零部件

协会的栗原裕之代表理事指出「整体上来看是高

价推移的资源行情帮助了业界」。日本ELV再利

用机构的酒井康雄代表理事也指出「与前年相比

较的话废料市场开始复苏」，上年度从后半年开

始持续的高价推移支撑了再利用企业的经营。 

   尽管如此总数汽车再利用小组的石上刚会长

感到「好的状况也分两极化」。「有不采取任何

措施等机会来的公司和不管行情好坏努力寻找出

路的公司。状况虽然转好,但不应该安于现状」。  

还有，东日本汽车拆卸处理协同组合的坪千代

志代表理事分析到「由于（原材料行情）上涨的

缘故,在某种程度上也是件好事，这中间废料企业

的进货价高涨，业绩也并不算好」 

 

◆废料市场复苏  ELV时隔3年增长  

   坚挺的资源行情的背景下，ELV的产生台数与

往年的状况不同开始上涨。根据汽车再利用促进

中心 (JARC)的统计，17年全年（1～12月）的

ELV拆卸台数与前一年比增加7·7%327万7142

台，时隔3年首次超过前一年的业绩。高价推移的

铁废料市场，在时隔2年超过500万台，新车销售

支撑了ELV的产生。 

   尽管如此却并不能减少有关人士的不安感。

ELV机构的酒井代表理事「ELV的产生量长期来

看是上涨的，考虑到资源行情也是带来影响的主

要原因，未来的发展仍不明朗」。JARA的北岛宗

尚社长「系统内流通件数，金额也一同增长 ,不

过，会员全体来看的话有迹象表明会下降。市场

的前景不明朗」。  

卡车行业对未来的担忧是相似的。 日本卡车

精致零部件协会宫本真希代表理事表示：「新车

销售从秋初开始基本达到100%。二手车的流通放

缓，这已经带来了影响。包括给维修业界都会带

来影响」 

 

■进货难显著  没有“地产地消”而转向出口 

  有关人员异口同声的表示进货难是业界一大课

题。BIG WAVE的服部厚司社长「关于零部件拆

卸车辆采购竞争激烈，二手车拍卖在买方竞争中

变得价格高涨」，TECLS Network公司的针谷

昌之代表「必须要把精力主要放在国内零部件,不

过由于车辆出口海外的关系，进货价格变高」。 

   废车流通途径的变化可以说是汽车回收法开

始以来多年的课题。部友会的森孝一副代表理事

指出「由于对出口车量返还再利用费，本来应该

入库的ELV被出口。我们担心ELV车辆不能留在

国内」。  

  这样的业界课题，就像NGP日本汽车再利用事

业协同组合的佐藤幸雄理事长强调的一样「零部

件流通环境越来越严峻。即使处理台数增加生产

件数下降，每件的金额也有所下降」。  
也有指出希望零部件销售渠道多样化的声音。

日本零部件协会的古山博康指出「感到不通过雅

虎拍卖等企业购买的情况有所增加。现在，向销

售者委托估价的情况变多,但今后网络流通会成为

主要的流通途径」。 

 

◆希望跨越小组界限共同解决物流费高涨问题  

   另一方面，作为重要的课题，很多相关人员

举出物流费的高涨问题。NGP的佐藤理事长强调

「也有零部件运输价格比零部件价格还高的情

况，这也从侧面阻碍了二手零部件的流通」。S·S

·G公司的大熊薰社长举例「从北海道寄配电板到

日本海，商品价格为1万5千日元，运费却要3万日

元以上」。并且「就怎样改善现状进行探讨,不过

需要跨小组进行讨论。希望借助大家的智慧，找

到前进的方向」。 

   目前的汽车再利用业界，我们一边感到可以

松一口气的同时，对未来又充满危机感。正因为

如此，RUM联盟的近藤典彦代表理事主张「不是

分别考虑汽车再利用业和社会结构的变化、环境

问题，而是考虑怎么把这些关系联系起来，改变

商务模式是企业持续发展」。 

 

◆回避废弃物出口问题 

    熊本大学的外川健一教授指出「迄今为止，

静脉产业在某种程度上依赖中国。今后的方向无

论是国内资源循环、还是国际资源循环，都是经

济原理，有必要避免废弃物的出口」。而且「由

于中国的发展，废弃物的出口变得严格，以前的

商务模式改变了。17、18年将会是一个大的十字

路口」。 

日刊汽车新闻2月8日 

 

CO2削减数值（JARA系统） 

截止到2018年1月，据统计通过使用再利用零

部件减少CO2排放量为 

2,392t 
※一般情况下，修理包括中・大型汽车时，

使用新部件修理时CO2的排出量和使用回收

再利用零部件修理是的CO2的排出量的差就

是CO2的削减数值。 

一般社团法人汽车回收再利用零部件协议会

和早稻田大学环境综合研究中心基于对LCA

（Life・Cycle・Assessment）的想法共同开

发了「Green Point System」。 

物流费的高涨影响了零部件的流通 

面向业界发展展开激烈讨论 产官学的汽车再利用相关者汇聚一堂 



 

名取店主要进行二手车销售、买入、 

再利用零部件销售等 

＜ JARA 会 员 ＞ Mogee

（宫城县）亘理町 围绕

再利用发展二手车事业 
 

    宫城县亘理町的Mogee（Mogi、茂木宏社

长），主营汽车再利用业和二手车买卖。再利用

零部件销售上，利用网络，在其他公司没有销售

的内外装饰零部件上，获取新的需求。在职场环

境方面，营造适合女性员工的工作时间和工作环

境。二手车销售上打造再利用零部件的销售机会

等，通过独自的举措构筑汽车再利用业新的事业

形态。  

 

该公司成立于2011年7月东日本大地震后。 

作为一家汽车回收企业，它是一个后来者。 茂木

社长指出「由于海啸很多车辆受损，经常合作的

维修公司建议我要不要试着拆卸受灾车辆。」于

是茂木社长成立了只有两个人的公司，通过回收

受灾车辆，促进灾区复兴。 成立大约一年后，加

入了宫城县二手车拆解再生零件协同组合

（MTK）。「我们为会员教授各种各样的知

识」，在正确处理零部件以及零部件销售等方面

积累了很多经验。 

◆营造适合女性员工工作的工作环境    

 该公司的特征之一，再利用零部件的种类齐全。

例如，有加油口和油箱盖、手套箱等，其他公司

没有的装饰零部件，主要通过网络销售。「需求

和供给对不上的时候。会马上寻找畅销的零部

件」。「会通过每周1次的学习会研究畅销的零部

件」以拓展事业。    

 

     另外，该公司的很多女性员工活跃在公司

里。除了担任前台服务业务外，还有担任生产现

场和零部件商品化、捆包工作等。也有临时工的

女性员工「能结合家庭情况，合理安排工作日和

工作时间」希望能给每位员工提供舒服的工作环

境。  

 

    2年前与二手车销售开始了合作。新设的「名

取店」，从小型汽车到小型客货车、SUV种类齐

全的摆放在车库里。还有，在商品展出室内，展

示二手轮胎和车轮、ETC等，以及宣传使用再利

用零部件。买主，除了保养外，汽车装饰和音

箱、导航等使用再利用零部件的情况有所增多。

除了增加销售机会外，也提高了大家对再利用零

部件的认识度。 

 

◆希望为社会做贡献  
   今年，开始新的事业。在孟加拉国进行贫困层

支援的企业格拉明集团和国内3家企业共同成立了

合资公司，展开「社会・经济」。茂木社长，和

共同出资来自Sun Power的川村拓也社长一同视

察孟加拉国，了解当地的情况。决定出资，希望

「能帮助贫困痛苦的人」。合资企业，主营汽车

维修和拆卸修复。茂木社长指出，在汽车保养方

面，会雇用外国留学生，教授其维修和拆卸技

术。 

    提供女性员工工作场所，在二手车销售、社

会·经济方面，开始以独自的视野展开事业「提高

大家对公司以及再利用业的印象」。今后，也会

考虑用年长者。公司创业约6年半，以汽车再利用

为中心持续增长。 

日刊汽车新闻2月15日 

 

考虑更有效率的经营方针 

ELV机构和再利用协会 

就机构合并达成意向  

6月的大会上最终确认 

成立执行部门 
   

    日本ELV再利用机构（ELV机构，酒井康雄

代表理事）和日本汽车再利用零部件协会（栗原

裕之代表理事），为两个机构合并今后的方向性

达成最后意向。首先ELV机构的理事加入再利用

协会的领导成员，在今年6月召开的ELV机构大

会上最终确认。之后，两团体各6人组成执行部

门，为组织合并制定统一的规则等。 

   

     ELV机构方面迎入13名理事。贯彻「求同

存异」（酒井代表理事）的方针。在6月的大会

上最后承认，调整两团体新的干部体制。并推进

启动组织合并上的准备，成立专门的执行部门。

从两团体各选出6人，加上清水信夫先生共13

人。 

     

    为了实现统一的业界，两团体从计划开始用

了1年多的时间。会定期地召开会议进行讨论,会

有在大体上一致，在细节上有不同意见的情况。 

    

    在围绕再利用业界的严峻的环境中，作为汽

车再利用业的工作种类认定，面向将来的汽车回

收再利用法的重新评估进行准备，早期的组织合

并可以说是必然的趋势。   

  

    尽管如此，我们终于就未来的发展方向达成

了最终协议。 未来才刚刚开始。 

 

该公司工厂进行报废车买入和正确处理、

零部件生产 

女性员工担当商品化登录、捆包等 




